

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 17 de Setiembre de 1884.

Num. 800.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miercoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sabado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'15 y 4 m. t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. t. 7'15 r. y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 mixto tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

LA REVANCHA.

Zaraz 3 de Setiembre.

Señor director de *El Globo*.

Mi buen amigo: pero ¿es posible que mi carta anterior anunciando la reorganización del partido conservador con buena inteligencia y natural concordia con el liberal avanzado ó fusionista, reorganización necesaria, inevitable, iniciada ya con fortuna, bien vista por altísimas influencias, haya levantado la polvareda que indican los recortes de artículos y sueltos que usted me envía en la suya, la cual llega á mis manos en este momento? En Dios y en mi ánima, como decían los antiguos, aseguro á usted que me causa verdadera sorpresa tanto ruido por haber expuesto consideraciones que están en la conciencia de todos. ¿Quién no ve hoy la descomposición que trabaja á la agrupación política que capitanea, digo mal que tiraniza, usufructúa y explota para satisfacción de sus proyectos y solaz de su vanidad insaciable; pero en mengua de todos y en daño de los conservadores, el actual presidente del Consejo? ¿Es que me ha tocado á mí romper el cordón sanitario (frase de actualidad), que forman en su derredor cuantos le defienden y le entonan el *Te Deum* para decirle: ¿A qué te encastillas contra los demás si eres tú el apestado, tú el foco de la epidemia? ¿Dónde hay perturbación mayor, ni más extensa y constante que la que lleva é irradiar á todas las esferas de la política interior y exterior tu criterio personalísimo?

Y si lo que yo digo, monárquico liberal como soy, es lo mismo que piensan, ven y palpan otras personas interesadísimas en que el juego de dos grandes partidos defienda la institución y la conserve ¿qué extraño tiene que los que miran unida su suerte, su política, su estado civil y político á la monarquía con lazos indisolubles, procure por medios legítimos pero á toda costa que la obcecación de un hombre no continúe llevando las cosas á un despeñadero cierto, en cuyo fondo no hay más que el abismo?

Para apreciar bien el fracaso de Cánovas conviene conocer el programa con que preparó su vuelta al poder y la caída de Sagasta.

Es esta una historia verdadera que me ha sido relatada aquí por labios autorizados y que conviene sacar á luz porque retrata de cuerpo entero al maestro en fomentar disidencias y en valerse de las pasiones y flaquezas ajenas.

Tenia Cánovas muy en juego á la izquierda que ayudó á formar en Biarritz, cuando las sublevaciones de Badajoz, la Seo y la Rioja le proporcionaron la ocasión de inspirar grandes alarmas, haciendo creer de lo conveniente, que las instituciones corrían gravísimo peligro, minado el ejército por terrible asociación masónica, entregado Sagasta á una confianza pueril en la actitud legal del partido republicano y resuelta en sus vacilaciones á la izquierda, recién nacida á las alianzas que le fueran mas provechosas. Ponderó la necesidad urgente de plantear la política recomendada por la corte de Berlín y ofreció si era llamado al poder vigorizar el principio monárquico, comenzando por mostrar el poder á la izquierda; con lo cual bastaba, á su juicio, para que Sagasta viese di-olverse su mayoría y quedase parlamentariamente aniquilado. Llamado entonces al gobierno el duque de la Torre como Segismundo en *La vida es sueño*, los hombres de la revolución de Setiembre que aún tenían alguna fuerza y autoridad quedaban á los pies del monarca, y Castelar, con media docena de amigos, formando la única, ridícula y exigua minoría contraria á las instituciones.

Segismundo debía encontrar en la breve duración de su comedia tantos obstá-

culos, que él mismo pedría le volviessen á la caverna desengañado y corrido de haber intentado juntar el agua con el fuego, la democracia con la monarquía. El advenimiento en tal sazón del partido conservador, no podía aparecer más justificado y la realización del programa monárquico más llana y segura.

Todo esto, á su entender, era fácil de conseguir del régimen político, anulando la representación oficial de los republicanos, arrojándose al partido católico, para quitar sus huestes al carlismo y ressellando de monárquicos y dinásticos á los revolucionarios de Setiembre, con el duque de la Torre á la cabeza. Esta era la primera parte del programa.

Los sucesos de París proporcionaron nueva ocasión para repetir el canto de Sirena. Aceptado el plan, Sagasta se vió obligado á dejar el poder, facilitando la entrada en el gobierno á la izquierda para que representase el papel de Segismundo en *La vida es sueño*. Segismundo, combatido por Sagasta, retrocedió como se había calculado ante tantos obstáculos y pidió le devolviesen á la caverna, de donde le sacó su padre putativo. El único lance que no salió bien, fué el de arrojar á Sagasta por el balcón, porque ni Segismundo sirvió para el caso ni Sagasta se dejó arrojar, antes bien apareció bien pronto al frente de su hueste amenazador, arrogante, decidido á reñir batallas, pero sobre la ruina de la izquierda se alzó Cánovas, con la obligación de cumplir su promesa de restaurar segunda vez, como él aseguraba, la monarquía, montándola á la germana.

Los antiguos moderados á quienes se había ofrecido justa participación en el gobierno á cambio del silencio que guardaron en las Cámaras ante la palinodia de los hombres de Alcolea, fueron desairados, ofendidos, tratados con profundo desden. Cánovas repartió las carteras entre sus íntimos, entre los probados en toda suerte de compromisos, y la única novedad que dió á conocer su plan reaccionario, fué la de llamar al gobierno al joven Pidal, á su detractor de ayer, el cual hizo el sacrificio de aceptar el puesto anunciando modestamente traía consigo una juventud que nació vieja, el episcopado español, los conventos de monjas y frailes, las juntas de señoras y casi casi la biblia en verso por Carulla.

En el primer Consejo, y conocida la gran concepción política del Presidente, Romero se comprometió á que ningún republicano, ni el mismo Castelar tomase asiento en las Cámaras; Cos-Gayon, á prescindir de los planes de Camacho; Elduayen, á que Berlín sintiese bien pronto la necesidad de elevar nuestra plenipotenciaria en aquella corte á embajada; el de la Guerra, á no dejar un sargento contaminado; Silvela, á hablar de catolicismo y severidad, mientras sus compañeros se despachaban á su gusto; y Pidal á pronunciar un discurso en favor del poder temporal que sublevase los antiguos Estados pontificios, haciendo caer en su ayuda sobre la joven Italia una turba de viejos zuavos que, en un *santiamen*; volviessen las cosas en Roma á la situación que tenían cuando el cardenal Merode mandaba los ejércitos papales y Antonelli contratava sus vestuarios.

¿Qué quedaba, amigo mio, de aquel plan magníficamente disparado? Desengaños y ruinas por todas partes. Jamás el programa de un jefe de situación sufrió fracaso más completo. Castelar vino al Congreso con otros diputados republicanos, causando no poco escándalo atropellar á los que quedaron fuera. La palabra República, pronunciada en la primera sesión, no ha dejado de pronunciarse un solo día. La forma de gobierno no fué nunca tan discutida.

Cos-Gayon reprodujo los presupuestos

de Camacho, despues de haberlos combatido furiosamente. Todas las leyes económicas subsisten, y su sistema de administración de las rentas no ha sido alterado.

Las insurrecciones militares han vuelto á dar señales de vida, y don Jenaro, cuya preocupación era los sargentos, hasta el punto de pensar en suprimir la clase, no sabe ya qué nueva concesión otorgarles ni dónde ponerlos cuando dejen el servicio. Las ejecuciones de pena de muerte impuestas á los oficiales, han despertado un sentimiento de piedad y caridad hacia las viudas y huérfanos de las víctimas pocas veces visto en España.

A Berlín le sobra con el ministro que allí tenemos, y no siente necesidad de hablar de España, como no sea para arrepentirse de haber fundado en país tan incomprensible esperanzas tan defraudadas. En Londres, cuando se quiere ponderar á dónde puede llegar la informalidad española, se cita el tratado en proyecto con España. En Washington, por iguales causas, se nos juzga del mismo modo. Paris se rie de nuestras aspiraciones sobre Marruecos, tan vivas ayer y tan amortiguadas y desvanecidas ahora. Elduayen resulta, en fin, como el ministro posible, juzgado en cuanto á su influencia en la política exterior.

Respecto á Pidal, á su política y á su famoso discurso que debia proporcionar al mundo católico la reconquista de Roma, no registran los anales contemporáneos fracaso mas estupendo. ¿A qué recordar la palinodia cantada en la *Gaceta Oficial* italiana? El conquistador conquistado ha sufrido como político, como orador y como hombre, uno de esos descalabros que le han dejado como encerrado en su casa, á pesar de continuar de cuerpo presente en el ministerio de Fomento. Su descalabro es el de Cánovas, inspirador del discurso y redactor de la palinodia. El fracaso político es comparable solamente al católico. El episcopado, los conventos de frailes y monjas, las juntas de señoras, las asociaciones jesuíticas, se han apresurado á abandonar al humillado ante el rey de Italia y protestar á coro digna y enérgicamente contra el engaño sufrido.

Esta derrota en toda la línea de la política de Cánovas ha venido á coronarla el cólera con el desorden administrativo, nunca visto ni en las épocas del cantonalismo. El gobierno ha perdido su acción en casi todas las provincias. Los alcaldes con las Juntas de Sanidad proclaman su autoridad omnimoda, superior á la de los gobernadores, á quienes desobedecen, en nombre de la salud pública. Cuantas medidas adopta el gobierno con la provincia, cada alcalde las aplica á su municipio. El acordonamiento, las ocupaciones de la correspondencia, la detención de los trenes, el registro de equipajes, la prision de los viajeros, todas estas medidas copiadas por el alcalde hacen del pueblo un cantón y preparan el más tremendo de los desastres financieros.

¿Qué extraño, repetimos, que ante este espectáculo, de verdadera anarquía, que ante este *nihilismo oficial* haya conservadores independientes, amantes de las inspiraciones monárquicas que usted, amigo mio, respeta, aunque no las acepta, y piensen en entenderse á todas prisas con Sagasta, con el jefe de un partido compacto y organizado, con un hombre de gobierno serio, formal, que sabe en circunstancias difíciles conservar la serenidad, el valor, la cabeza?

Cuando no sea indiscreción hablar acerca del progreso que noto en tales negociaciones, tendrá usted nueva carta, digan sobre esta lo que quieran cuatro noticieros trasnochados ó veinte agradecidos al presupuesto conservador.

(De *El Globo*.)

CORRESPONDENCIA.

MADRID 8 de setiembre.

Las noticias sanitarias recibidas hasta la hora en que escribimos esta carta, no acusan gravedad. La enfermedad sospechosa que tiene invadidos algunos puntos, no se desarrolla ni propaga. Lo que sí aumenta es el temor y el pánico. Bien es verdad que el ministro de la Gobernación no hace nada para restablecer la calma ni para impedir esa serie de precauciones exageradas que perturban por completo el orden regular de la vida, dañan el desarrollo del comercio, y son causa del aniquilamiento y de la ruina del país. La culpa es toda entera de la falta de discreción y prudencia con que ha obrado el señor Romero Robledo. Mas de un amigo suyo dice para defenderle, que la declaración oficial del cólera la hizo no por miedo á la terrible epidemia sino por evitar un conflicto político de gran trascendencia que se hubiese provocado con el viaje del Rey á las provincias vacongadas. Pero aunque así sea, ¿puede compararse las consecuencias de una ruidosa manifestación fuerista con las que tiene para el país esta alarma en que vive, este desasosiego incansante en que está, esta paralización que todo lo aniquila y destruye? ¿Pueden los últimos capítulos de la novela de Zaraz aun acabando por consejos del señor Cánovas de una manera demasiado realista tener la gravedad que esta triste elegía del cólera de real orden que tantas protestas ocasiona y tantas desventuras produce? Si el cólera viene, nadie podrá disculpar la ligereza con que el señor Romero Robledo ha procedido. Y si no viene ¿cuán grande no será la responsabilidad del señor ministro de la Gobernación! Por lo pronto, á los trenes detenidos, á las ferias suspensas, á las contrataciones paralizadas, á los negocios quemados, á las centenares de personas expuestas á los rigores de las cuarentenas, y á los viajeros que son recibidos á tiros, hay que agregar otra desgracia.

La baja que se nota en las aduanas es enorme, y de continuar, por desgracia, mucho tiempo el estado de cosas actual, serán reducidísimos los ingresos por este concepto. El asunto tiene tan preocupado al señor Cos-Gayon; que ya habla del cólera con la misma ira que miedo el señor Romero Robledo, y es el individuo del Gabinete que menos se recata para condenar la ligereza del señor ministro de la Gobernación.

Sí. Grave, terrible, es el microbio que desarrolla la epidemia colérica; pero mas grave y terrible es aun, en el orden moral y político, el microbio que tuvo vida con la vuelta de los conservadores al poder. Hemos llegado al colmo del sufrimiento; el mal aumenta y urge el remedio. Mientras la ciencia trata de cortar los efectos del mal colérico empleando desinfectantes, el país, en el orden político, trata asimismo de desinfectarse de la atmósfera viciada en que le han colocado los conservadores. Tal vez por esto, dice hoy un periódico republicano, que el otoño con la caída de la hoja es la época designada para la extinción de la epidemia conservadora.

La otra, todavía no sabemos como debe llamarse. Un telegrama de Novelda recibido esta tarde á última hora sigue hablando de enfermedad sospechosa, no del cólera. En las últimas doce horas se han presentado en dicho pueblo dos nuevos casos de esta enfermedad y han ocurrido dos defunciones.

En Monforte han contado durante todo el día de ayer cinco enfermos de días anteriores. En Eliche se han curado todos los enfermos que había. En Villena no se han presentado nuevos casos. En Alicante

y el resto de la Península se disfruta de buena salud.

También esta tarde se ha recibido en la Dirección general de Sanidad un telegrama del gobernador de Lérida. Por si no se publica, diremos que en él se manifiesta que ni en Balaguer ni en Anglesola ha vuelto a presentarse caso alguno de enfermedad sospechosa. No hay pues, motivo para alarmarse por el estado de la salud en esta provincia catalana.

Los 3 casos que se presentaron ayer entre los lazaretistas del Cerro de los Angeles, están restablecidos. De los dos anteriores, el niño mayor, ó sea aquel que presentaba evidentes caracteres de cólera, curará seguramente. El otro, el que nunca tuvo síntomas coléricos, se encuentra bastante agravado.

De un día á otro publicará la *Gaceta* una real orden expedida por el ministerio de Fomento, haciendo á los estudiantes una concesión en que están interesadas millones de personas de la clase escolar y padres de familia. En atención al temor que en muchas familias que se hallan en estaciones veraniegas han producido las noticias del cólera, impidiéndoles regresar á las capitales, el señor Pidal ha dispuesto que los exámenes en los centros oficiales de enseñanza se verifiquen á los quince días de declararse oficialmente que no hay cólera en el territorio de la Península. También se aplazará la apertura del curso en todos los establecimientos oficiales de enseñanza.

Aumenta el descontento entre los elementos ministeriales partidarios de un deslinde de campos. Hoy por hoy los descontentos no aspiran como han llegado á suponer algunos á constituir una iglesia aparte de aquella de que es pastor el señor Cánovas del Castillo. Se contentan con pedir que la situación se despoje del tinte reaccionario que hoy le caracteriza. ¿Lo realizará? Esperemos. Hasta que no se vaya el cólera de la *Gaceta*, no hay esperanza de que se vaya el señor Pidal del ministerio.

Los socios del Casino democrático han desistido de obsequiar con un banquete al señor Carvajal, por consejos de este. El señor Carvajal ha escrito á los organizadores de la fiesta una notable carta rogándoles destinen al fondo de socorros, para auxiliar á las clases necesitadas en el caso de que viniese la epidemia colérica, las cantidades que pensaran invertir en obsequiarle.

En Italia el pánico es tan grande, que las poblaciones han resuelto aunarse y rechazar por la fuerza á todos los que á ellas se dirijan, ni ven autoridades ni médicos que vayan á cumplir con su deber de inspección. Por este motivo se ha alterado el orden público en muchos puntos. Algunas empresas de ferrocarriles han suspendido el servicio porque los pueblos armados se oponían á él como ha sucedido en Catanzano y Reggio. Dada la gravedad del cólera, el gobierno ha dispuesto que en todos los trenes se destine un vagón para trasladar á él á los que sean atacados del cólera en los viajes. La conducta de los reyes de Italia al visitar los coléricos es en aquel país objeto de general aplauso.

Se comenta mucho el hecho de que el señor Tejada de Valdosa no parece por el ministerio de Ultramar hace cuatro ó cinco días, sin que realmente se sepa el motivo de este retraimiento.

Este sí que es un caso.—M.

LOCAL.

El lenguaje Romerista ha contagiado á *Las Noticias* que, también como el célebre ministro dice con mucho énfasis que la última votación ha sido libérrima sin que haya mediado la menor presión oficial ni se haya apelado á ninguno de los recursos electorales que, aparte del poco respeto á las leyes, implican debilidad ó impotencia.

De seguro que al leer el suelto del colega no habrán podido menos de sonreírse los directores del tinglado electoral y no creemos que sueñe siquiera, quien lo haya escrito, la posibilidad de que produzca el convencimiento en los menos iniciados en materia política.

Harto recientes son los hechos para que no estén en la memoria de todos. El nombramiento de delegados en periodo electoral, los repetidos viajes de alcaldes, tenientes y secretarios á esta ciudad, los empleados públicos recogiendo firmas, las reuniones en que se hablaba de ventajas del apoyo al Gobierno bajo el punto de vista del subsidio, las indicaciones sobre cédulas personales, las cartas circulando profusamente sin franqueo, la ilegalidad

de las elecciones municipales de Luchmayor, patentizan una fe completísima en el apoyo libérrimo de la opinión pública.

Y las mismas cifras que aparecen del cuadro que ayer publica el colega, incompletos dos días después de la elección, indican una verdad en la emisión del sufragio en que todos han de creer á piés juntillas. Podrán parecer escusivos 829 votos que figuran á favor de algun candidato en un pueblo que como Alaró so'o tiene en su censo 4009 y podrán parecerlo también 558 que otro obtuvo en Muro cuyo censo no excede de 601. Podrá parecer raro que nada se supiese del resultado definitivo el lunes de la elección. Podrá llamar la atención que en Luchmayor cuatro de los candidatos obtuviesen 4500—4450—4400—4250 y 4000 votos respectivamente; y que antes de quemarse las papeletas en el colegio de Santa Catalina creyesen todos que estas eran menos que los votantes, resultando después lo contrario.....; pero todo esto es muy natural, muy legal, muy pulcro, muy libérrimo y perfectamente demostrativo de que el partido conservador cuenta en esta isla con la opinión pública y con el apoyo del cuerpo electoral.

¿A qué cansarnos? Cuando la opinión indignada se rebela contra el espectáculo que se ha ofrecido y anatematiza duramente á sus autores, no son necesarios esfuerzos para demostrar lo que de suyo es claro, patente y queda demostrado hasta la evidencia.

En el pecado llevan estos conservadores la penitencia. Nosotros lamentamos la sucedido por el país, por el porvenir y por el prestigio del sistema representativo.

El distinguido joven oficial de infantería de marina D. Faustino Gonzalez Cepeda ha sido destinado á esta capital para prestar sus servicios.

Se está imprimiendo la cartilla para prever y en su caso combatir la epidemia colérica, conforme acordó la Junta provincial de Sanidad, y que la Diputación provincial se ha encargado de imprimir por su cuenta.

Firman dicha cartilla anticolérica los facultativos Sres. Gonzalez Cepeda, Escafi y Aguiló.

El tiempo sigue metido en aguas. Ayer de madrugada llovió abundantemente en esta capital, y anoche se repitió el fenómeno copiosamente con ruidoso acompañamiento de rayos y truenos. Las lluvias son generales en esta isla.

Mal año para la vendimia.

Segun nuestras noticias en algunos pueblos de la Isla se halla atacado de la glosopeda el ganado de cerda.

Ayer terminaron las oposiciones á la Notaría vacante en Felanitx celebradas en esta Exma. Audiencia territorial.

Anteayer actuó D. Fermín Quiñones y ayer lo hizo D. Rafael Togores, únicos aspirantes que solicitan la plaza.

La comisión permanente de la Diputación provincial ha acordado reparar uno de los almacenes del antiguo Lazareto, para que en él puedan practicarse convenientemente las operaciones de fumigación y ventileo de las mercancías de los buques que vengan sujetos á observación.

A pesar de nuestras indicaciones sobre la manera anómala de desecar el cance de la riera, continúa rellenándose con tierra y escombros la charca producida con motivo de la última avenida. Es muy probable que á estas horas si los chubascos de anoche alcanzaron la comarca de Establiments, hayan vuelto á parar al fondo de nuestro puerto algunos miles mas de metros cúbicos de tierra, que costará muy buenos cuartos extraer algun día.

A pesar de todo, regularmente volverá á empezarse de nuevo el mismo trabajo, pues quien tan acertadamente lo ha dispuesto, nos ha querido dar una idea práctica de lo costoso que debió ser la tela de Penélope.

Con motivo de las especiales circunstancias porque atravesamos y por haberse suspendido la matanza de cerdos en Barcelona, á cuya plaza casi exclusivamente

proveía nuestra Isla, ha sufrido dicho ganado una fuerte depreciación, que representa una pérdida considerable para nuestros agricultores y en particular para las muchísimas familias pobres que se dedicaban al cebamiento de cerdos, en lo que cifran una de sus mas importantes utilidades.

Igual contratiempo han sufrido los comerciantes de almendra, pues es poca la demanda que hay de almendron, motivado seguramente por haberse interrumpido nuestro comercio con Marsella, que es el principal mercado que surte esta isla de dicho producto.

El curso académico de 1884 á 1885 en la escuela de Bellas Artes empezará el 1.º de Octubre próximo. La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 27 del presente mes, de cinco á siete de la tarde, y el alumno para ser inscrito deberá ser mayor de 10 años.

De *El Isleño* cortamos el siguiente reclamo:

«Atendidas las circunstancias que atravesamos y á fin de poder disfrutar algunas horas de recreo, varios comerciantes de diferentes gremios de tejidos, mercería, quincalla, sombreros y otros, se han acercado á esta redacción para ver si unidos los ruegos de esta con los de los antedichos se podría obtener con unánimemente todos los establecimientos, á excepción de los de comestibles y bebidas, cerraran al anochecer en beneficio de la salud pública; y de esta manera aprovecharía la estación y haríanse más llevaderas las críticas circunstancias que atravesamos, hasta que desaparecieran las cuarentenas que las acertadas medidas sanitarias han fijado en bien de la humanidad.—Rafael Ignacio Cortes,—Iglesias,—Losada,—Humbert,—Ravés,—Ancona.»

Anteayer fundearon en este puerto los laudes «San José,» «Isabelita,» «San Antonio» y la polaca goleta «Silfide,» los cuatro procedentes de Mahon, con carga variada y pasaje.

Salieron el laud «Monte Carmelo,» para Puerto Colom, con cargamento de varios efectos y un pasajero; la balandra «Union,» para Almería con carbon; la corbeta sueca «Concordia,» para Cádiz, con lastre; el bergantín «Amable Teresa,» para Ibiza, también con lastre; el vapor «Menorca,» para Mahon, con la correspondencia, 46 pasajeros y carga general; el laud «Union,» para Sevilla, con lastre; el laud «San Jaime,» para Ibiza, con efectos y 8 pasajeros, y el vapor «Palma,» para Barcelona, con carga y 45 pasajeros.

Ayer por la mañana recibió un amigo nuestro de esta capital un telegrama de Barcelona, diciendo que allí cundía gran alarma por susurrarse que en el barrio de la Barceloneta habia ocurrido un caso sospechoso de la epidemia reinante.

Venturosamente la alarma de los barceloneses fué infundada, y así se telegrafió mas tarde al gerente de la empresa mallorquina de vapores, diciéndole que hiciera salir el vapor *Lulio* en su anunciado y ordinario viaje á aquella capital.

Dicho vapor salió efectivamente anoche de este puerto.

Dice nuestro apreciable colega *La Opinión*:

«Felicitamos muy cariñosamente por el triunfo obtenido, á nuestro queridísimo amigo particular D. Miguel Socías y Camari, que ha demostrado las fuerzas con que cuenta en el distrito de Ibiza.»

Gracias compañero.

El día 24 del actual se substará en el cuartel de la Guardia civil un caballo de deshecho procedente de la seccion montada de esta isla.

Segun dice un colega el director de Sanidad del puerto de Valencia impuso una multa al capitán del vapor *Jaime I* por llevar un individuo mas de los consignados en su patente.

Vuelve á recomponerse el piso de las plazuelas del Temple y de San Jerónimo que quedó bastante deteriorado á raíz de su apisonamiento. Ahora que vamos á entrar de lleno en la época de las lluvias, sería muy conveniente destinar permanentemente algunos peones á la recom-

posición del piso de las calles y plazas de esta ciudad, pues atendido el sistema empleado para su conservación, es probable que no holgaran ningun día.

La Administración de Contribuciones y Rentas ha señalado los distritos en que se ha subdividido la provincia para la inspección de la contribucion industrial, en la siguiente forma:

Primer Distrito: á cargo del Inspector Jefe D. Antonio Ruiz de Castañeda, con el Inspector D. Agustín de Ledesma.—Palma.—Algaida.—Andraitx.—Bañalbufar.—Buñola.—Calviá.—Deyá.—Esporlas.—Establiments.—Estalenchs.—Fornalutx.—Lluchmayor.—Marratxi.—Puigpuent.—Santa Eugenia.—Santa Maria.—Sóller y Valldemosa.

Segundo Distrito: á cargo del Inspector D. Enrique Gimenez Villafranca.—Artá.—Campos.—Capdepera.—Felanitx.—Manacor.—Montuiri.—Petra.—Porreras.—San Juan.—Santañy.—Son Servera.—Villafranca.—Aloyor.—Cudadela.—Ferrerías.—Mahon.—Mercadal y Villa Carlos.

Tercer Distrito: á cargo de D. Bartolomé Felany.—Alaró.—Alcudia.—Binissalem.—Buger.—Campanet.—Costitx.—Escorca.—Inca.—Lloseta.—Llubi.—Santa Margarita.—Maria.—Muro.—Pollensa.—La Puebla.—San Felices.—Selva.—Sineu.—S. Antonio.—Sta. Eulalia.—San José.—San Juan Bantista é Ibiza.

Por la sencillez y claridad de sus preceptos y por lo tranquilizador de sus conclusiones, creemos de interés la inserción de la siguiente carta del eminente médico mahonés Sr. Orfila, que alcanzó en París una reputación europea. Es interesante y oportuna, así por la manera fácil de combatir el cólera, que tan eficazmente recomienda nuestro ilustre paisano, como por combatir la vana preocupación que en tiempo de epidemias tiene el vulgo contra la respetable clase médica.

Dice así:

«Carta del doctor Orfila, antiguo decano de la Real escuela de París.—A mi amigo el corregidor Vendome: Si llega á temerse la invasión del cólera, procure V. cuidarse de antemano, para prevenir sus efectos, no comiendo demasiado, privándose de beber vinos puros y licores espirituosos, no fatigándose, y sobre todo, cuidando mucho no resfriarse. Si á pesar de todo esto el mal ataca, la enfermedad principia, 98 veces entre 100, por una diarrea poco ó nada dolorosa, que los enfermos descuidan casi siempre; cúdelo usted mucho, cúdelo V., le repito, guardando cama y dieta.

»Tome V. agua de arroz y algunas medias lavativas con láudano y mientras dure la diarrea guarde V. dieta y procure sudar. No tendrá V. el cólera, porque lo habrá sofocado de este modo. Eche usted cinco ó seis gotas de láudano en cada lavativa de sustancia ó agua de arroz y tómese V. dos cuartillos al día de la misma agua.

»No crea V. lo que dicen de que los médicos no curan los coléricos, esto es falso; no los curan cuando están ya frios, azules y casi moribundos; pero saben curar y curan el primer periodo del mal, haciendo lo que acabo de decir á V. y previniendo ó impidiendo de esta manera que el mal llegue al segundo periodo. Yo he visitado muchos enfermos, amigos y parientes, y ni uno solo se me ha desgraciado, porque de antemano los habia prevenido para cuando llegara el caso de llamarme.»

El acreditado y antiguo aguador de este puerto, Vicente Palmer (a) «sénto» ha construido un algibe, que es un modelo en su género, para surtir la aguada de los buques. Dicho algibe que tiene forma aproada en cada extremo para facilitar la entrada y salida entre las andanas de los buques, está dotado de una bomba aspirante impelente de gran potencia que permite surtir de agua á las embarcaciones en muy poco espacio de tiempo, pudiendo emplearse también para verificar los bañeros y para la limpieza de la arboladura y las chimeneas de los vapores.

Hemos tenido ocasion de examinar detenidamente dicho algibe y no dudamos que los navieros y capitanes, tan luego comprendan las inmensas ventajas que reune sobre los antiguos que existen en el puerto, lo utilizarán para hacer la aguada, mayormente cuando su propietario está dispuesto á auxiliar gratis la estincion de cualquiera incendio que ocu-

riera en los buques surtos en nuestro puerto.

La Sección de contribuciones del Banco de España anuncia la cobranza del impuesto de la Sal por el primer trimestre del actual año económico, en los pueblos siguientes:

Del partido de Palma.—Andraitx, Algaida, Llummayor, Deyá, Fornalutx, Marratxi y Santa Eugenia.

Del partido de Inca.—Muro.

Del partido de Manacor.—Artá, Felanitx, Petra y Porreres.

Del partido de Menorca.—Alayor.

Del partido de Ibiza.—San Juan Bautista y Sta. Eulalia.

El sábado ingresaron en el Lazareto de Observación de San Carlos 102 cuarentenarios venidos en los vapores *Palma* y *Lulio*, procedentes de Barcelona. Quedan sujetos a siete días de observación cuarentenaria.

Dice *La Opinión* que una persona muy curiosa en el examen de las cuestiones políticas, tiene en estudio una obra que piensa publicar brevemente, acerca la prostitución del cuerpo electoral de Mallorca, con relación al apoyo mas ó menos eficaz que esperan encontrar en el poder, los encargados de manejarlo, y consecuencias fatales de esa prostitución.

Si se publica la tal obra, no dudamos que cada partido llenará algunas páginas ofreciendo curiosos estudios y variados incidentes, en particular con lo que tenga relación con los pueblos de la Isla.

El *Magisterio Balear* ha cambiado de forma y de Redacción, conforme expresa en los siguientes párrafos con que encabeza su último número:

«La nueva Redacción del *Magisterio Balear* recientemente nombrada por la Junta Directiva de la Asociación de Maestros de esta Provincia, saluda cariñosamente á sus compañeros de profesión, á la prensa y á las Corporaciones y Autoridades del ramo ofreciendo á todos su humilde cooperación para mejorar el actual estado de la educación popular y los intereses del profesorado en general.

Espera además que piensa adoptar en la redacción del periódico un criterio desprovisto de pasión y de egoísmo, que las mas de las veces conducen á deplorables extravíos, procurando inspirarse en los altos principios que infunden el sentimiento religioso, el amor al trabajo y el respeto mas absoluto á la ley.»

La Comisión de venta de Bienes nacionales en esta provincia anuncia las siguientes subastas para el 22 de Octubre próximo:

Una finca rústica nombrada *Can Simon* situada en la parroquia de Santa Gertrudis del distrito de Sta. Eulalia de Ibiza, tasada en 6750 pesetas capital y 270 de renta.—El remate será simultáneo en Madrid, Palma é Ibiza.

Una pieza de tierra nombrada *Clot Blanch* sita en la parroquia de San Jorge, término municipal de San José de Ibiza, tasada en 4438 pesetas capital y 34 de renta.—Remate simultáneo en Ibiza y Palma.

Una casa que fué Administración de rentas del partido de Ibiza, sita en la calle del Casino del Arrabal de dicha ciudad tasada en venta en 4050 pesetas.—El remate en Ibiza y Palma.

Un solar situado en la plaza de la Pescadería del pueblo de Ferrerías en Menorca, tasado en 700 pesetas.

Dice *la Revista de Inca*:

«El *Mildin*, nuevo parásito que tantos estragos causa en los viñedos del continente, y que, desgraciadamente, segun opinan personas competentes, los causa tambien en los de nuestra rica comarca mallorquina, parece que preocupa seriamente á la mayor parte de aquellas personas interesadas en la producción de la uva.

«Verdaderamente el mal es gravísimo, y merece llamar la atención de las personas competentes, siendo como es una nueva calamidad que importa combatir y de ningun modo despreciar, pues que su desarrollo y multiplicación son tan rápidos cuando las circunstancias le son favorables, que en pocos dias invade y destruye los viñedos de extensísimas regiones. De ello tenemos un vivo ejemplo en el Mediodía de Francia, en donde el año

último fueron desolados tres departamentos por esta enfermedad. Merece pues, que todos fijen la atención en asunto tan vital, si no quieren ver en grandes apuros y casi arruinada la propiedad vitícola.

«Es para la uva la mayor de las plagas despues de la Filoxera, y serian peor que esta si no creciese la ventaja de presentar su desarrollo en la parte externa ó aérea de la planta, cuya circunstancia permite combatirla, pues que, por otra parte, su desarrollo y estragos son mucho más rápidos que los de aquella.

«Por lo que pueda convenir, indicamos un medio que un amigo nuestro, propietario y competente en la cuestión vitícola, ha empleado con buen resultado para atacar la enfermedad conocida por *oidium*, y hoy piensa igualmente hacerlo con la que nos ocupa. Y siendo éste tan sencillo y de poco coste, cremos ha de ser aplicado por via de prueba; pudiendo hacerlo en una porción aislada para poder mejor apreciar el efecto de dicho procedimiento. Consiste éste en el momento mismo de efectuada la poda, con una escobilla (granereta) dar al tronco de la cepa desde el arranque de la tierra hasta arriba una mano de cal, sin más operación que hacer. Es tal la fe que dicho amigo tiene, que nosotros no hemos vacilado en hacerlo público por cuanto deseamos que nuestros abonados no ignoren aun aquellas cosas más triviales que puedan tener relación con tan importante y vital asunto.»

El Demócrata de ayer sigue desempeñando á maravilla su bufo papel de *Chuli* del Gobierno civil y del partido conservador. En realidad de verdad los prohombres conservadores y el periódico que irrisoriamente es el órgano del zorillismo mallorquin, se compenetran y hasta se confunden, formando un todo, en las salas del poder, en las corporaciones y ante las urnas electorales. Como ha de ser! el trabajo es en aparcería: unos fuman y los otros escupen. De ahí que no haya que buscar en estos últimos mas que el santo y seña dado por el olimpo conservador, ya que por *el que dirán* se vea privado *El Demócrata* de engalanarse con el título de periódico de cámara.

Muchas, muchísimas veces, ante tanto rebajamiento de caracteres, hemos tratado al periódico *Zorrillero* con el desden que se merece.

Concederles los honores de la polémica, es concederle demasiado; y por eso, al recordar sus pinitos lacayunos, nos reímos.

EL SR. SAGASTA EN LOGROÑO.

Logroño 12.—Director *Correo*.—Recibimiento brillantísimo al Sr. Sagasta; comisiones numerosas fueron á esperarlo Miranda; estaciones Haro, Cenicero, Fuenmayor, inmenso gentío; grandes ovaciones, música rondalla, cohetes, vivas, protector riojano; Sagasta llegada Logroño imposible describir, traspasa límites naturales entusiasmo, rayando en delirio; cañonazos; cohetes y músicas anuncian su llegada; su entrada fué triunfal; engalanados balcones, comercios cerrados, colgaduras brillantes, lemas en diferentes arcos ricamente adornados; comisiones de la provincia le felicitan; imposible el tránsito para saludar al ilustre huésped; serenatas. La población iluminada de una manera sorprendente.—*El corresponsal*.

En Trinidad (Isla de Cuba) falleció en el mes de Agosto un moreno de apellido Peroso, á la respetable edad de ciento veintinueve años, dejando una viuda que cuenta ciento diez y seis.

El difunto Peroso era casado con esa misma mujer desde la edad de veintiocho años.

Un periódico de la Habana así lo refiere.

Nos asociamos con gusto al pensamiento que encierra el siguiente suelto cuya inserción se nos ha rogado:

«Atendidas las circunstancias que atravesamos y á fin de poder disfrutar algunas horas de recreo varios comerciantes de diferentes gremios se han acercado á esta redacción para ver si unidos los ruegos de esta con los de los antedichos se podría obtener que unánimemente todos los establecimientos á excepcion de los de Comestibles y Bebidas cerraran al anochechar en beneficio de la salud pública haciéndose de esta manera mas llevaderas las criticas circunstancias que atravesamos

hasta que desaparecan las cuarentenas que las acertadas medidas sanitarias han impuesto en bien de la humanidad.

Varios Comerciantes.

VARIEDADES.

El capitán del vapor-correo «P. de Satrústegui» ha participado al comandante de marina del puerto de Santander que el día 19 de julio, á las once de la mañana, á los 34° latitud E. y 68 longitud O. divisió por el costado á un bergantín goleta entre aguas, desarbolado del palo trinquete y con el macho del mayor, la obra muerta sin tablazon, las escotillas abiertas y destrozado el castillo de proa.

Agrega el capitán del «P. de Satrústegui» que el referido bergantín tenia en el costado de proa una inscripción con letras doradas, que decía «Maggie», otra en la estampa de popa con letras blancas que decía «Thomastou», y otra á la banda de estribor, que se leía «Maggie M. Rivera.»

Carmencita A... viajando con su mamá, se encontró en el mismo wagon del ferrocarril con un conocido doctor.

Este preguntó á la señora si podía fumar, lo que hizo, una vez concedido el permiso.

Algunos dias despues se hablaba del doctor en una visita y la niña exclamó: —¿El doctor Z...? ¿Si no sabe nada!

—¿Cómo es eso? ¿Qué dices, criatura?

—Pero, si ni siquiera sabe si puede fumar. Tuvo que preguntárselo el otro dia á mamá.

Antonia, de diez años, y Adriana de siete, van á un mismo colegio.

Como es natural, la mayor está más adelantada que la pequeña; y á fin de excitar la emulacion de esta última, le dice su mamá:

—¿Ves, hija mia? tú eres una perezosa, y por compensacion obligas á tu hermana á trabajar más de lo que le corresponde. ¡Y si al fin te estuvieras quietecita como Antonia, y no rompieras todos los dias el delantal!

—¡Oh! mamá,—contesta la niña con aire vanidoso;—es que á mi hermana le duran mucho los delantales... y yo me veo obligada á romperlos por compensacion.

Las noches del Prado.

Un muchachuelo muy mal vestido se acerca á un grupo de niños de aspecto elegante, y manifiesta deseo de jugar con ellos.

Dos ó tres tratan de rechazarle, pero un niño más avisado que los demás, dice:

—¡Dejadle!... Si nos viene bien... ¡Vamos á jugar á *la Bolsa*!

En una playa:

La condesa de X... se abanica sin cesar y exclama:

—Jesús, Dios mio... esto no se puede aguantar... ¡Qué calor! ¡Hoy cae el sol á torrentes!

En los tribunales.

Se halla en presencia del juez un bribon de la peor especie, que ha asesinado á toda una familia para apoderarse de una mezquina cantidad guardada en el cajon de una cómoda.

—¡Miserable!—le dice el presidente del tribunal;—matar á tres personas por cuatro pesetas y media!—¿Qué quiere usted!—responde el criminal con cinico descaro;—es que soy muy laborioso... ¡Siempre me ha gustado hacer mucho por poco dinero!

En una tienda de objetos de cristal:

—Válgame Dios qué mano tan desgraciada tengo yo... ¿Cuánto vale este tapon de botella?

—Una peseta y cincuenta céntimos.

—¡Jesús...! ¡Pues si con botella y todo no vale más de siete reales!

—Sí, pero, le diré á usted... Es que el tapon es lo más caro.

—¡Ah! bien; pues entonces, tome usted los veinticinco céntimos de diferencia porque lo que yo necesito es la botella que se me acaba de romper ahora mismo.

En la ciudad de Carmona (Sevilla) ha tenido lugar un hecho que demuestra que en nuestro pais comienza á tener imitadores la conducta que en otras naciones emplean «las mujeres que matan.»

En la ciudad antes citada, vivia un matrimonio, cuya mujer sostenia adúlteras relaciones con un joven de la misma localidad, el cual, cansado sin duda de su proceder, promovió un rompimiento, y al poco tiempo se supo que se disponia á contraer matrimonio con una joven de intachable conducta.

Estos sucesos impresionaron vivamente á la desdenada, y una noche se presentó á su antiguo amante que hablaba con su novia por la ventana, lo llamó aparte, y, despues de algunas contestaciones, le arrojó á la cara el contenido de un vaso de cristal que en la mano llevaba.

El agredido se cubrió la cara con las manos y prorumpió en lastimeros gritos, perdiendo el sentido á los pocos instantes.

Reconocido por los médicos, se halló que el líquido antes citado era una materia corrosiva, que convirtió la cara del paciente en una pura llaga.

Los facultativos no responden de su vida, pero aseguran que si llega á curar quedará completamente desfigurado y ciego.

La Audiencia de Carmona conoce de este hecho.

Un cronista francés recuerda un curioso incidente respecto de la lucha de la Iglesia contra el divorcio:

«Allá por el año 1642 Ferrante Pallavicini, de Milan, publicó una novela satírica, titulada el «Divorcio celeste», y escrita contra la corte de Roma.

El argumento de la tal novela era muy sencillo:

Josús, viendo la infidelidad de su esposa (la Iglesia), entregada á la satisfacción de los placeres de Urbano VIII, resuelve divorciarse de ella, y expone sus motivos al Padre Eterno.

Este comisiona á un juez (San Pablo) para que abra la informacion.

Los numerosos abusos que el santo descubre, visitado á Italia, forman el primer libro.

Al fin los principes se coaligan en contra del Papa; pero éste, moderándose un poco, los contiene; y Dios, en castigo de haber atendido las insinuaciones del Pontífice, decide que aquellos magnates permanezcan durante mucho tiempo bajo la pernicioso influencia del papado.

Pallavicini solo habia escrito la primera parte de su obra. La corte romana no le dió tiempo para escribir la segunda.

El autor del *Divorcio celeste* preso por orden de Urbano VIII, fué decapitado despues de 18 meses de encierro y de torturas.

Pero el *Divorcio celeste* fué continuado por Gregorio Lethi, contemporáneo de Pallavicini.

Consistia en esto:

Despues del proceso el Padre Eterno dictaba sentencia de divorcio, declarando ilegítimos los hijos de la Iglesia, (frailes y jesuitas).

Cada secta pretendia entonces ser la nueva esposa de Jesús; pero éste, disgustado para siempre de los goces del himeneo, renunciaba á toda union para lo sucesivo.

Gregorio Lethi murió tranquilamente en Holanda.

¡Habia tenido la precaucion de poner los paises reformados de por medio entre él y la corte de Roma!

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el dia 5 del actual.

Con 1.000 pesetas.

Núm. 10256.

Con 800 pesetas.

Núms. 541 3021 3812 8822 10260. Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el dia 15 del actual.

Palma 12 Setiembre de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 11 15 m.

En Novelda se cuenta una invasion y 2 fallecidos, en Monforte 12 y 7, en Elche 14 y 4. Varios en las provincias de Tarragona y Lérida. En Francia 38, y en Italia 304.

CURACION SIN OPERAR MAL DE PIEDRA

Estrechez, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención e Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas Contagiosas de las Vías urinarias. Curación radical con el Especifico Americano TOMPSON. Frasco 24 reales. Fácil medicación. La dolencia mas aguda es aliviada a la 2.ª toma. Se remite certificado en viando su valor en sellos ó giro a F. MATOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona. Consultas y Prospectos en español, gratis.

COMPANIA INDUSTRIAL y MERCANTIL DE MALLORCA.

Accediendo esta Junta de Gobierno a las indicaciones de varios accionistas para que se prorogara el plazo señalado para el pago de los dividendos pasivos avisados, acordó en sesión de ayer señalar el día 26 del corriente como término definitivo despues del cual se entregará al corredor nota de los títulos caducados para proceder a su venta. Palma 11 Setiembre 1884.—El Administrador, José Rosich.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

IMPORTANTE

a los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro a seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas a todo el que las pida a D. Manuel Lopez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos a 4 rs. juego.

TINTA para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla; El autor, Farmacia Globo; Tetuan, 20.

Baleares: Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndese en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

Fotografía Española-Americana

DIRIGIDA POR EL SEÑOR TORRES,

PROFESOR DE DIBUJO Y PINTURA.

Rambla 1—Oliva—18

PALMA.

Con objeto de ahorrar al público las molestias que ocasiona el calor en la época actual y especialmente a la numerosa clientela que utiliza los servicios del citado establecimiento, ha dispuesto el Sr. Torres recomendar como las mejores horas para el despacho y para obtener una buena fotografía, desde 8 a 9 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde, aunque en una y otras esté el tiempo nublado ó desapacible.

Se garantiza el parecido y se ofrece toda la perfección que hasta hoy alcanza el arte de la fotografía.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.
Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.
Juicio de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
Receptario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.
Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
Diarios de navegacion los hay a varios precios.
Cuadernos de Bitácora, a diferentes precios.
Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
Reduccion de kilos a libras y milésimas por J. S.—Un real.
Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

ENFERMOS DE LA VISTA NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso especifico alemán del DR. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este especifico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Risoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE. Se expone únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que contestará a las con ultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

Alquileres.

Se alquila un segundo piso con agua de fuente y cisterna calle de Peñales número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto, con agua de grifo, en la Plaza de la Libertad número 2. En el núm. 18 de la misma Plaza informarán.

Alquiler

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demás comodidades. En esta imprenta darán razon.

Está para alquilar.

Un almacén de gran capacidad que hasta hoy ha sido de maders, situado en el Peso de la Peja. Para informes calle de Bosch núm. 1, principal.

Se alquila.

La casa b ja núm. 1 calle de Piza y 16 de la de Santo Domingo (antes forn des clot) con entresuelo, agua de pozo y demás comodidades propias para taberna, café ó tienda. Darán razon en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese a dos reales en la imprenta de este periódico y en la libreria de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

OZON-SULFUR-NIKELS

Es esterizacion de las sustancias medicamentosas para reestablecer la salud completa.

Dr. Richar Nikels, 14, Imperialvía, Berlín.

Premiado 19 veces

G. andes dipomas de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berln 14 Junio 1884.

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina OZON SULFUR-NIKELS.—Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos no prometis, cabiéndonos el placer de poder manifestar e que con su ESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Dres. TULLER, KRAUK y SIMMERHAM.

VIRUELAS Sarampion, Escarlatina, Erupitiva é Infecciosas las Precave, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TÍISIS Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófulas, Sífilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 pesetas.—Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTJÉ, Director del Gabinete Médico Alemán; Cármen 41-2.ª.—Barcelona el que contestará gratuitamente a las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacra.
Un cortaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza. Se vende a cuatro reales ejemplar en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

EL PANCARITAT DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar. Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa B volució de un poble del mismo acto.



Para la HABANA con escala en PONCE, saldrá de este puerto sobre el 20 Setiembre la fragata española PAQUETE DEL VENDRELL, admite un poco de carga a flete y pasajeros, informarán a bordo su capitán Don Francisco Vidal y en la plaza de la Constitución, núm. 96, principal.

Dinero á préstamo CON HIPOTECA

Tanto cantidad crecida como pequeña. Calle de los Hostales n.º 24 pi o 2.ª, se servirá con toda puntualidad. 8—10

CRIDADAS.—Se necesitan dos en el Colegio de Sta. Teresa del Pont d' Inca.

PRENSAS Y COPIADORES.

Los hay para vender en la imprenta de este periódico

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.